



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Lunes 13 de junio de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** La Jornada, La Razón, El Economista, El Financiero, El Universal, Excélsior, Crónica, Contra Réplica, Milenio, Diario Imagen.

## **Indaga Secretaría de Salud posible corrupción en la lista de fármacos para compendio nacional/La Jornada**

El órgano interno de control de la Secretaría de Salud investiga desde hace más de un año las presuntas irregularidades para la inclusión de medicinas, equipos y material de curación en el Compendio Nacional de Insumos para la Salud a cargo del Consejo de Salubridad General (CSG). Aunque cuenta con evidencia de las anomalías, posible corrupción y conflictos de interés de servidores públicos desde 2019, según oficios donde solicitó datos puntuales, el dictamen sigue pendiente. El secretario de Salud, Jorge Alcocer, y autoridades del sector han recibido información sobre las presuntas irregularidades en el CSG. Una carta, fechada el 19 de febrero de 2022, reiteró las acusaciones en contra de Cruz Santiago, quien “ha actuado bajo notable conflicto de interés”, porque también funge como presidente de Ispor capítulo mexicano.

## **Piden retomar medidas sanitarias ante la 5° ola/La Razón**

Legisladores federales coincidieron en que la pandemia por covid, que se encuentra en su quinta ola de contagios en México, debe manejarse con uso de cubrebocas y cancelación de eventos masivos, ya que persiste el riesgo de aumento significativo en la propagación de casos. En entrevista con, Éctor Jaime Ramírez Barba, secretario de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, mencionó que los cuidados jamás debieron retirarse. En su opinión, el uso de cubrebocas es la mejor manera de cuidarse y señaló que dejar de aplicar pruebas provocó que no se supiera cuántos casos positivos comenzaban a registrarse. “El planteamiento es que no tenemos medidas concretas de parte del Gobierno federal, pues a la fecha no ha bajado la emergencia por el virus. Además, el pasado 26 de marzo, Hugo López-Gatell aseguró que ya había acabado la pandemia y nos movíamos a una enfermedad endémica, lo que es falso”, dijo.

## **Más de 34 mil casos de Covid en una semana/La Razón**

Durante la última semana casi se duplicaron los contagios confirmados a causa del covid, pues entre el 6 y el 12 de junio hubo 34 mil 443 nuevos registros, mientras que en la semana previa se observaron 18 mil 539. Apenas la semana pasada, la Secretaría de Salud anunció que retomaría los informes técnicos diarios ante el nuevo aumento en indicadores de la pandemia. La tendencia al alza ha sido observada durante el último mes, pues durante la semana que va del 16 al 23 de mayo se registraron siete mil 018 casos y, a la siguiente, 12 mil 265. La epidemia de covid no ha concluido y lo que van a presentarse serán olas recurrentes de la enfermedad, consideró el 6 de junio el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell.

## **Detectan segundo caso de viruela símica en CDMX/El Economista, El Financiero**

En la Ciudad de México se detectó el pasado sábado el segundo caso de viruela símica o del mono. El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, informó, a través de Twitter, que el InDRE confirmó el contagio. “Comparto que el InDRE ha confirmado un segundo caso de viruela símica en la Ciudad de México. El paciente se encuentra estable, recibe atención médica y se establecieron las medidas de aislamiento y control”, posteó el funcionario el 11 de junio a las 22:54 horas, sin ofrecer mayor información. Del primer caso en la capital de la República, López-Gatell informó el pasado 28 de mayo, también a través de redes sociales.

### **Al alza, casos de desnutrición en 26 entidades de la República/La Razón**

De acuerdo con el Boletín Epidemiológico del Sistema Vigilancia Epidemiológica de la Secretaría de Salud, en entidades como Aguascalientes, Baja California Sur, Ciudad de México, Coahuila, Colima, Guanajuato, Guerrero y Michoacán se dieron los mayores incrementos. En Baja California Sur hubo un aumento de 350%, toda vez que los casos pasaron de 40 a 180 de un periodo a otro. De éstos, seis se refieren a desnutrición severa, 47 a grado moderado y 127 al nivel leve. Sin embargo, el estado que posee la mayor tasa en cuanto a desnutrición es Guerrero, con 44 casos con este padecimiento por cada 100 mil habitantes. En esta entidad se registró un incremento del 75% en los primeros cinco meses del año, toda vez que las personas diagnosticadas subieron de 905 a mil 584 casos en el periodo analizado. Del total de casos en Guerrero, 73 están en el rango de desnutrición severa; 250 están en el grado moderado y mil 261 en el considerado como leve.

### **Viruela del mono, un brote sin precedente/El Universal**

Hace casi dos décadas, en Estados Unidos se produjo un brote de viruela del mono cuando se importaron roedores infectados como mascotas procedentes de África. Las fallidas mascotas transmitieron el virus a los perritos de las praderas, que luego infectaron a las personas que habitaban el Medio Oeste norteamericano. Después de los atentados del 2001, no faltaron las teorías conspiratorias que veían el brote de 2003 como el resultado de un ataque con arma biológica, aunque en realidad se trató de un problema de control sanitario que llevó por primera vez al virus fuera de África, para ser más precisos, a cinco estados del vecino país, según datos de los Centros para el Control de Enfermedades de ese país. La Secretaría de Salud, a través de la Unidad de Inteligencia Epidemiológica y Sanitaria de la Dirección General de Epidemiología emitió un aviso epidemiológico a partir del 24 de mayo contra la viruela del mono. Se mantiene la alerta para la detección de nuevos casos en las unidades médicas de los distintos niveles, las de Vigilancia Epidemiológica y a los miembros de la Red Nacional de Laboratorios de Salud Pública.

### **Repunta donación de órganos/Excélsior, Crónica**

La Secretaría de Salud informó que la donación altruista de órganos se ha recuperado en un 55%, después del impacto negativo que ocasionó la pandemia de covid en los programas de donación y trasplantes en México y en el mundo. “La reactivación de esta labor ha permitido recuperar 55% de la actividad, en comparación con lo realizado en 2019, sobre todo con la mayor seguridad, siguiendo las recomendaciones emitidas por el Cenatra”. Las personas que deseen donar después de la vida pueden expresarlo vía electrónica en [dv.cenatra.salud.gob.mx/registrar.php](http://dv.cenatra.salud.gob.mx/registrar.php).

### **Especialistas de Neurología y Neurociencias explican avances contra la esquizofrenia/Crónica**

Los cálculos epidemiológicos señalan que en México un millón 300 mil personas pueden desarrollar esquizofrenia, enfermedad mental para la que no existe cura total. Sin embargo, la medicina ha avanzado mucho en los últimos 50 años y mientras en los años 70 se internaba al paciente y sólo se controlaban sus síntomas, como delirios y alucinaciones auditivas, ahora se puede alcanzar un estado de remisión que les permite vivir con sus familias, realizar estudios y algunas actividades laborales. Los avances en diagnóstico y tratamiento fueron explicados este fin de semana por los psiquiatras Jesús Ramírez Bermúdez, especialista del Instituto Nacional de Neurología y Neurocirugía, y Raúl Escamilla, jefe de Unidades Clínicas del Instituto Nacional de Psiquiatría, durante las jornadas de divulgación científica Lundbeck Mental Health Press Day, que reunió en Tepoztlán, Morelos, a médicos, periodistas, pacientes y familiares de pacientes. La esquizofrenia es un trastorno mental grave en el que se presentan experiencias psicóticas que se mantienen en el tiempo. Una experiencia psicótica es aquella en la que la persona pierde contacto con la realidad y se altera la forma como se relaciona con el mundo.

### **INAI pide a Cofepris soltar información de vacuna Pfizer para menores de 5 años/Crónica, El Universal, Contra Réplica**

El INAI acusó a la Cofepris de negar de manera sistemática, información referente a la autorización para la aplicación de la vacuna Pfizer/Biontech contra la covid, a menores entre los 5 y 11 años, por lo cual le ordenó responder a estas demandas de información por parte de ciudadanos que tienen la preocupación sobre esta vacuna. “La Cofepris ha sido recurrente en omitir respuestas de solicitudes, violando el derecho de acceso a la información de las personas, acusó la Comisionada del INAI, Norma Julieta Del Río Venegas. El INAI afirmó que “no es la primera vez que ocurre” que la Cofepris es omisa en responder las solicitudes de información, de hecho, acusaron que “se advierte un patrón sistemático en la falta de respuesta a las solicitudes”, por parte de este organismo lo que es una violación al derecho de acceso a la información de los ciudadanos. “Nuevamente la Cofepris, y en un tema tan importante que es la vacunación de los entre 5 y 11 años, vuelve a negar información clave para los ciudadanos, respecto a este tema”, fustigó Del Río Venegas.

### **Donador multiorgánico da segunda oportunidad de vida a seis personas/Crónica, El Universal**

El respeto a la decisión de un joven, quien pensó en una decisión para después de la vida, ayudó a seis personas desconocidas, quienes con la donación de órganos y tejidos, a los que la familia del fallecido accedió, podrán mejorar su calidad de vida y en algunos de los casos, recibieron una segunda oportunidad de vida. Estas seis personas con enfermedades crónicas tienen la oportunidad de salvar su vida y recuperar la salud gracias a este joven de 26 años y sus familiares, quienes a pesar del duelo, accedieron a respetar, y hacer este regalo de vida. El director general del Cenatra, Salvador Aburto Morales, señaló que en nuestro país, cuando una persona que en vida manifestó su deseo de ser donadora, fallece, se activa el código “Donante”, que implica un operativo interinstitucional, multidisciplinario e interestatal que coordina el Cenatra e involucra a los Centros Estatales de Trasplantes. El doctor Aburto Morales puntualizó que en este gran operativo participa personal de salud, de los ministerios públicos y quienes operan medios de transporte terrestre y aéreo, para concretar con éxito y oportunidad estos procesos que devuelven la vida y la salud a tantas personas que dependen de esta suma de voluntades, esfuerzo y trabajo en equipo.

### **La covid supone un freno para los programas contra la tuberculosis/La Razón**

La pandemia de la covid ha supuesto un retroceso «notable» en el desarrollo de los programas de tuberculosis, sobre todo en los países de ingresos medios y bajos, que presentan la carga más elevada de la enfermedad, según un informe del Instituto de Salud Global de Barcelona, que ha reclamado un «compromiso político» para poder erradicarla en 2035. El informe resalta que la pandemia ha afectado a múltiples ámbitos, «como el número de casos de tuberculosis identificados y notificados, la incidencia de la enfermedad, la mortalidad y la financiación de sus programas, particularmente los de ID, ya que en 2020 la inversión en investigación de la covid fue 113 veces superior a la dedicada a la investigación de la tuberculosis».

### **Empresas farmacéuticas solicitan al gobierno invertir más en salud/Milenio**

Empresas del sector farmacéutico y de dispositivos médicos en México pidieron al gobierno mayor celeridad en sus procesos, pero también que invierta más en el sector salud. Humberto Izidoro, director general de Varian para América Latina, comentó que deben existir más inyecciones de capital por parte de la administración federal ante el crecimiento de algunos padecimientos crónicos como es el caso del cáncer. "Debe haber un poco más de presupuesto por parte del gobierno para la salud, específicamente para la parte de radioterapia", indicó.

### **Aumento de contagios por Covid-19 en CDMX no son graves/Diario Imagen**

Además de la vacunación, es necesario mantener las medidas básicas de prevención, llamado de autoridades sanitarias. Debido a la vacunación contra covid, el aumento de contagios en la capital del país, no son graves, aseguró Claudia Sheinbaum. Explicó que no se puede atribuir a algo en específico esta nueva ola de contagios. “Es difícil saber a qué se atribuyen, obviamente la actividad económica prácticamente ya está a niveles pre pandemia. Lo bueno de todo esto es que no hay hospitalizaciones, es decir, no ha habido incremento en hospitalizaciones y eso tiene que ver principalmente porque estamos vacunados”, aseguró.

### **Crece población sin acceso a guarderías/Excélsior**

En México hay 38 millones 365 mil 972 trabajadores subordinados y remunerados, de los cuales 31 millones 190 mil 115 reportaron no tener acceso a servicios de guarderías o prestaciones para cuidados maternos o paternos, según la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del Inegi del primer trimestre de 2022. Con esto, la proporción de subordinados que no cuentan con acceso a guarderías o cuidados maternos y paternos se incrementó a 81.3% en el periodo de referencia, desde 80.9% de hace un año. Por su parte siete millones 195 mil personas subordinadas y remuneradas reportaron tener acceso a servicios de cuidados, lo que implicó un aumento de 3.6% o de 248 mil personas, lo que fue un crecimiento inferior al que tuvo la población sin acceso.

### **Misioneras contra la viruela del mono/La Razón**

En la remota selva tropical de la cuenca del río Congo, en la República Democrática del Congo, se encuentra el hospital que más casos de viruela del mono ha tratado en el mundo. Se trata del Hospital de Kole, un centro estatal que fue uno de los dos sitios de estudio elegidos por la OMS para estudiar el monkeypox entre 1981-1986. El hospital cuenta con el personal de las Misioneras de Cristo Jesús, una Orden española de Hermanas Católicas que han continuado el tratamiento de pacientes con un diagnóstico clínico de infección por MPX. La infección que tiene al mundo en vilo es una vieja conocida en África, en particular en las regiones central y occidental, donde cada año provoca miles de casos y decenas de fallecidos. Es más, los brotes han aumentado en las últimas dos décadas. «Desde el año 2000 hasta el 2020 hemos tratado en el Hospital de Kole 958 casos de Monkeypox. De promedio se ven aquí unos 2030 casos por año.

### **La esquizofrenia no es curable, pero sí es tratable/Crónica**

Las guías de tratamiento recomiendan atender la esquizofrenia con un enfoque combinado con fármacos e intervenciones psicológicas tanto para el primer episodio de psicosis como para las exacerbaciones agudas y la prevención de una recaída. En la fase aguda de una esquizofrenia, los medicamentos antipsicóticos típicos y atípicos constituyen la base del tratamiento. Se considera que es vital el inicio rápido del tratamiento farmacológico dentro de los cinco años posteriores al primer episodio agudo porque en esta etapa ocurren la mayoría de los cambios neurológicos.

### **Mexicanos optan por home office/Excelsior**

En la búsqueda de empleo, los candidatos toman en cuenta una serie de factores que los motiva a postularse por una vacante como sueldo, prestaciones, seguro de gastos médicos mayores y ahora también home office. De acuerdo con la bolsa de trabajo vía internet OCCMundial, actualmente los trabajadores dan prioridad al equilibrio entre la vida laboral y personal, por ello cuatro de cada 10 elegiría una oportunidad laboral si le ofrecen trabajar de manera remota. Respecto a las ventajas que tienen al tener flexibilidad laboral, seis de cada 10 respondió que pueden tener un mejor equilibrio entre la vida personal y el trabajo; 17% consideró que la flexibilidad laboral aumenta la productividad, 12% opinó que mejora la salud mental y 8% de los trabajadores respondió que a través de este beneficio aumenta la lealtad hacia la empresa.

### **Transformación digital médica/Excelsior**

La industria médica se dirige hacia sistemas más conectados que puedan obtener más información de los pacientes para darles seguimiento y mejores tratamientos tanto de forma presencial como remota, por lo que Baxter está trabajando en ofrecer este tipo de servicios. Muestra de ello es que inauguró el Centro Global de Servicios de Tecnologías de la Información de Baxter en 2018 en Zapopan, Jalisco, con una inversión inicial de 3.5 millones de dólares y una plantilla de 55 empleados. Sayuri Kishi, directora de Tecnologías de la Información este centro, que acaba de cumplir cuatro años, destacó que generaron más de 200 empleos directos e indirectos gracias a que se encarga de desarrollar proyectos para nuevas aplicaciones, funciones de ciberseguridad, así como hacer equipo con el Centro ubicado en India para tener un modelo 24/7.

### **Gerardo Gamba en El covid se está convirtiendo en una gripa/Crónica**

Estados Unidos ya declaró el fin de la pandemia de covid. Además de que, desde hace varias semanas, la obligación de la utilización de mascarilla fue eliminada, dos datos significativos de este fin de semana son que se canceló el requisito de tener una prueba covid negativa para entrar a ese país y en la página del New York Times dejó de publicarse la sección con el conteo de casos, hospitalizaciones y muertes por covid que se encontraba ahí desde el inicio de la pandemia. Bueno, no desapareció, pero ahora está a un click de distancia, lo que en este mundo de inmediatez significa que ya va de salida. Al rato va a estar a dos clicks y cuando esté a tres, ya desapareció. La pandemia ya dejó de ser de interés para los medios y, por lo tanto, dejará de ser de interés para el público. No es que ya no haya casos de covid, pero es que gracias a la vacunación masiva dejó de ser una enfermedad grave a nivel poblacional. Sigue siendo grave en quienes tienen inmunosupresión o en el grupo de personas que por razones diversas deciden que no quieren vacunarse. En una familia de amigos que conocemos en Boston han ocurrido dos muertes por covid en personas que no quisieron vacunarse y, a pesar de eso, sigue habiendo miembros que continúan en la negativa de vacunarse.